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習特會下周佛州首登場
料為下一步中美關係定調 朝核經貿台灣成重要議題

香港文匯報訊 早在7年前，
習近平就曾作為國家副主席訪問
芬蘭。對於習近平今次到訪，芬
蘭各界紛紛表示熱烈歡迎。據人
民網報道，芬蘭政界、商界、科
技界、文化界友好人士均表示，
習近平到訪將深化中芬兩國外交
關係、鞏固兩國人民傳統友誼，
促進經貿往來和文化交流，最終
勢必對中芬關係乃至中國與歐盟
關係產生積極影響。
芬蘭就業與經濟部副國務秘
書 Petri Peltonen 表示，習近平
訪芬將促進中芬兩國在北極科
技、生物經濟、木材經濟、數
碼產品等領域的合作。芬蘭前
總理萬哈寧表示，習近平的到
訪將是今年中芬兩國關係中最

重要的事件。國際商會（ICC）
副主席、芬蘭貿易協會主席Lei-
wo女士表示，最近幾年，中國
公司頻頻收購芬蘭高科技公
司，這成為中芬經貿關係的一
個新特點和趨勢。
芬蘭國家技術研究院（VTT）

CEO Antti Vasara表示，作為歐
盟成員國，芬蘭政府和企業可幫
助中國企業進入芬蘭和歐盟市
場，進而增強中國和歐盟之間的
合作交流深度。
芬蘭民眾則表示，希望習近平

把中國高鐵帶到芬蘭，更多芬蘭
的高科技產業和產品出口中國，
中國企業家到芬蘭投資辦廠。一
些人還希望習近平能把中國的大
熊貓帶到芬蘭來。

香港文匯報訊（記者馬靜北京報
道）據韓聯社報道，兩台「薩德」
反導系統的發射架和部分裝備已於
日前運往駐韓美軍基地，其他相關
裝備或將於一到兩個月內全部抵
達。有分析認為，「薩德」在4月份
可能就開始正式服役。國防部新聞
發言人吳謙昨日在國防部例行記者
會上就此重申兩點：第一，部署
「薩德」絕不會讓韓國變得更安
全；第二，反對部署「薩德」，中
國軍隊絕不是說說而已。這位發言
人表示，今年中俄還將舉行反導演
習。中俄日前舉行反導吹風會稱會
有進一步措施，具體是什麼措施？
吳謙稱，屆時大家就會知道。

兩軍將反導聯演
俄羅斯外長拉夫羅夫28日表示，
俄羅斯和中國反對在韓國部署美國
反導系統，包括「薩德」。中俄兩
國軍方在日內瓦舉行了第二次反導

問題聯合吹風會，也表明在反導和
「薩德」問題上的共同立場。據報
道，吹風會上稱雙方要進一步採取
應對措施，究竟會採取什麼具體措
施？吳謙昨日在回應記者提問時
說，「到時候你自然就知道了。
2016年5月，中俄兩軍在俄羅斯舉

行了首次「空天安全-2016」首長司
令部反導計算機演習。吳謙昨日透
露，今年兩軍將舉行第二次反導聯
合演習，將適時發佈信息。

斥日本趁勢添亂
在「薩德」部署方面日本也趁勢
添亂。據日本新聞網29日報道，日
本執政的自民黨黨內機構已於近日
向安倍內閣提交一份建議報告，要
求日本政府採購美國的「薩德」反
導系統。針對此事，吳謙昨日回應
說，中方反對任何國家以朝導威脅
為借口，做損害他國安全和地區穩
定的事情。

中方：正與俄商談反「薩德」
解放軍絕非說說

香港文匯報訊（記者馬靜北京報道）下月
23日是中國海軍節，外界盛傳中國首艘國產航
母會在那天下水。吳謙昨日在國防部新聞例會
上回應該傳言時說「國產航母下一步的好消
息，我相信不會讓大家久等」。這位發言人在
例會結束後回答本報記者追問時表示，國產航
母下水確實是「好事將近」，他並稱國產航母
比「遼寧艦」航母多了許多亮點。
吳謙昨日在例會上表示，首艘國產航母正在

開展舾裝工作，進展非常順利。在去年年底的

新聞例會上，吳謙曾特別介紹過舾裝的含義，
是指船舶裝置和艙室設備的總稱。
這艘航母完全由中國自主開展設計，正在大
連進行建造，排水量約為5萬噸級，採用常規
動力裝置；搭載國產殲—15飛機和其他型號艦
載機，固定翼飛機採用滑躍起飛方式；艦上將
配有滿足任務需要的各型設備。第二艘航母的
設計和建造吸收了「遼寧艦」科研試驗和訓練
的有益經驗，在許多方面將有新的改進和提
高。

香港文匯報訊（記者馬靜北京報道）據日
本媒體報道，日本防衛省23日稱，中國海軍兩
艘護衛艦和一艘補給艦當天從東海通過宮古海
峽國際水道駛向太平洋，日本防衛省正在分析
中國方面此舉意圖。對此，吳謙昨日回應說：
「日方總是喜歡炒作中國軍隊正當合法的訓練
活動，依我看這主要是心態沒有調整好，心病
還沒有治好。也許是因為以往中國軍艦過宮古
海峽過少了，那麼今後我們多過幾次，日方習
慣了，也就好了。」

促日多做有利地區和平事
對於日本海上自衛隊直升機護衛艦「加賀

號」22日正式服役，日本防務高官稱該艦為應
對中國日益增強的地區影響力，吳謙回應稱，
隨着中國和平發展，影響力的上升是一個客觀
事實，不是哪個國家想遏制就能遏制。
他並對「加賀號」沿用二戰中日本侵華主力

戰艦名字提出質疑：「日本軍國主義的『借屍
還魂』值得高度警惕。」
本月27日，日本先後有兩支為「奪島」準備
的新部隊成立，日本媒體稱是為了對抗中國，
確保釣魚島實際控制權。吳謙對此回應，釣魚
島及其附屬島嶼是中國固有領土，這不是日本
成立什麼機動團就能改變得了的。他並敦促日
方以史為鑒，多做有利地區和平穩定的事情。

美國國務卿蒂勒森日前訪華，雙方就
兩國元首會晤事宜進行了深入討

論，啟動了相關準備工作。

元首夫婦共晉晚餐 習不下榻莊園
美國白宮則表示，中美元首將討論雙

邊、地區及全球等共同關心的議題，特朗
普及第一夫人梅拉尼亞會在下周四與習近
平及夫人彭麗媛共晉晚餐。
據佛州《棕櫚灘郵報》報道，將在中

美元首會晤期間負責安全工作的棕櫚灘縣
警察局局長謝爾表示，兩位領導人將於4
月6日、7日兩天在海湖莊園進行會談，
但習近平不會住在海湖莊園，而將下榻附
近蘭塔納鎮的棕櫚灘麗思卡爾頓酒店。

專家：中美共識越來越靠近
中國國際問題研究院副院長阮宗澤向

本報指出，「習特會」比外界此前預期的
要早，而且意義非常重大。
談及中美元首會面可能的主要議題，

中國人民大學國際關係學院副院長金燦榮
向本報表示，從中方而言，中國一般是希
望先為中美關係確定合作、共贏的建設性
大方向和進行戰略定位；而從美國講，美
國更希望在具體的問題上取得進展，其

中，朝鮮問題會是重要議題，雙方會避免
朝鮮利用中美矛盾搞事。
金燦榮判斷，台灣問題亦會是中方關

注的首要議題。同時，中美雙方也會重點
談及經貿議題。此外，相信特朗普也十分
關注反恐議題。
阮宗澤認為，中美雙方現在越來越靠

近一個非常重要的共識，即中美可以成為
合作夥伴，這一共識將為下一階段的中美
關係定調，將對兩國關係的深化和拓展，
以及對一些分歧問題的處理和解決，提供
更清晰的方向和原則。

首訪北歐重視中芬關係和歐盟
陸慷昨日還表示，對芬蘭的國事訪問

是國家主席習近平今年首次訪問歐盟國
家和作為國家元首首次訪問北歐，體現
了中方對與芬方構建和推進面向未來的
新型合作夥伴關係的重視和對歐盟的支
持。
陸慷說，芬蘭是最早同中國建交的西

方國家之一和首個同中國簽署政府間貿易
協定的西方國家。近年，中芬關係發展勢
頭良好，兩國高層交往密切，政治互信不
斷增強。芬蘭領導人多次邀請習主席往
訪。訪問的具體安排係雙方商定。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）備受矚目的中美元首會晤即

將於下周在美國佛羅里達州登場。中國外交部發言人陸慷昨日宣

佈：應芬蘭總統尼尼斯托、美國總統特朗普邀請，國家主席習近平

將於4月4日至6日對芬蘭進行國事訪問，並於4月6日至7日在美國

佛州海湖莊園同特朗普總統舉行會晤。這將是特朗普今年1月20日

入主白宮後中美元首首次會晤。專家預料，兩國元首將為下一步中

美關係定調和對表，表明中美合作態度，而朝核、台灣、經貿等料

是會面重要議題。

香港文匯報訊（記者葛沖北京報道）中美領
導人此前也曾開展莊園外交，此次會晤場所海湖
莊園（Mar-a-lago）位於佛羅里達棕櫚灘，是美
國總統特朗普私人豪華宅邸。為何選在這裡會
晤？阮宗澤認為，現在華盛頓的政治生態形勢對
於中美元首舉行會晤並不是很恰當，而在佛州的
莊園，兩位領導人可以集中精力，不受干擾地對
兩國關係以及對國際地區問題進行深入溝通，兩
國領導人在一起的時間將更充裕，交流會更深
入。他說，此次莊園會晤意義深遠。

私人會所變身「南部白宮」
今年2月，特朗普總統在海湖莊園招待日本首
相安倍晉三。據報道，海湖莊園是特朗普名下一
處位於佛州棕櫚灘縣的產業，莊園共有100多間
客房，入會費為10萬美元，並自2017年開始翻
了一倍。在特朗普正式就任美國總統後，這個會
員制俱樂部搖身一變成為特朗普處理政務的中心
之一，被外界稱為「南部白宮」。
莊園外交是美國總統政治重要組成部分，也是

美國外交規格最高形式之一，體現對來訪者的重
視。中美元首在2013年就曾展開莊園外交，習近

平主席和時任美國總統奧巴馬在加州安納伯格莊
園的會晤被認為是莊園外交典範。

香 港 文
匯報訊（記
者 葛沖 北

京報道）在美國新總統上任後兩個
多月，中美元首即舉行首次會晤，
這在以往是很罕見的。中國國際問
題研究院常務副院長阮宗澤向本報
表示，美國政府換屆，給中美關係
帶來波動和不確定性，兩國元首早
日舉行首腦會晤將有助於消除相關
不確定性，減少外界對中美關係的
誤讀。
「這不僅是對中美兩國，對國際

社會，應該都是發出了一個清晰的
信息，將減少中美關係的波動以及
國際上的一些不確定性，會面對國
際形勢的發展是一個好消息。」

料規劃中美關係路線圖
對於此次會晤的主要議題，阮宗

澤認為，可能很重要的仍是下一階
段中美關係的發展和路線圖的問
題，相信雙方會對中美究竟是一個
什麼樣的關係要進行戰略上的溝通
和對表。習近平主席亦多次強調，
合作是中美關係的唯一選擇，此次
中方肯定會繼續強化這樣一些思
想，美國方面對此也做出了一些積
極的反應。
不少國際問題觀察家認為，其實

美國新政府的亞太政策包括對華政
策仍在制定中，未來中美仍可能在經貿、台
灣、南海等問題上遇到波折。對下一段的中
美關係發展，阮宗澤相信，兩國元首的會晤
和雙方對接之後，將對美國在制定下一階段
的亞太政策，包括對華政策方面發揮非常重
要的引導作用，而中美良好的溝通和對話將
有助於形成一個更加積極的對華政策。
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芬蘭各界期盼習來訪
中企投資芬蘭成趨勢

莊園會晤有利深入交流
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回應「國產航母下月下水」：不會讓大家久等

回應「華艦穿宮古海峽」：多走幾次習慣就好

■海湖莊園是特朗普名下的私人豪華宅邸。 網上圖片

■習近平將於4月
6日至7日在美國
佛羅里達州海湖莊
園同特朗普舉行會
晤。 資料圖片

■■中俄兩軍今中俄兩軍今
年將舉行第二年將舉行第二
次反導聯合演次反導聯合演
習習。。圖為解放圖為解放
軍空軍地面防軍空軍地面防
空兵開展實戰空兵開展實戰
化訓練化訓練。。
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